

Sobre el retorno a la normalidad

La Prensa de Madrid, con unanimidad que hace resaltar la sola excepción de un periódico, viene abogando por una transformación política que reintegre paulatinamente al pueblo español aquellos derechos, no queremos decir libertades, que le estaban reconocidos en la Constitución, que no es una palabra sin sentido, que no representa un convencionalismo, porque no lo es, por ejemplo, el reglamento por el que se rige una Asociación o las bases que afianzan una Sociedad.

Hay quienes pueden creer que la Prensa no interpreta a la opinión; pero cuando, aparte de los periódicos francamente de oposición o que representan una ideología radical, aparecen periódicos de persistente tradición conservadora, y aun de extremismo conservador, preconizando una evolución política, es de

creer que detrás de ellos hay una opinión compacta. Está confirmado por todas las elecciones europeas que el mundo no desea la extinción de los principios democráticos, sino que los ha ratificado y los va amplificando, aplicándolos, como en Alemania, al campo social.

Ha fallado, pues, la doctrina de que la hora política de Europa había sonado a la derecha. Cabría suponer la necesidad del mantenimiento de lo excepcional por especiales condiciones de nuestra vida; pero todos coinciden en que las causas que produjeron la excepción no subsisten y en que, por lo tanto, debe cesar la excepción.

Tan evidente debe de ser esto, que no son, repetimos, los órganos de los partidos democráticos quienes lo exponen, sino periódicos que han mostrado siempre un extraordinario conservadurismo.

NOTA DEL DIA

El fin del caos chino

La cuestión china parece marchar a pasos agigantados hacia su desenlace. El caos deja poco a poco de serlo. Se advierte que va surgiendo lentamente un orden nuevo sobre las ruinas de las guerras y las revoluciones. Y es fácil prever que pronto habrá que tener presente en el concierto mundial a los cuatrocientos millones de habitantes del excelsito Imperio.

Se dijo días pasados, a raíz de la toma de Pekín que un general sudista Feng Yu Siang quería lanzarse con sus tropas contra el poder constituido en Nankín. Nada tendría de extraño que así hubiese sucedido. Las insurrecciones son tan frecuentes en China que una más no podría sorprender a nadie; pero han pasado varios días y con ellos el peligro inminente de que Feng pretenda proclamar su independencia.

Todo eso de la independencia de Feng parece pues ser una noticia lanzada por alguien interesado—norditas o japoneses—en debilitar el poder de los nacionalistas triunfadores. Si ese proyecto de Feng no se realiza nos encontramos ante el último acto del drama

chino. Si se levanta en armas entonces ese último acto se retrasaría unos meses; pero se subleve o no el caos chino dejará pronto de serlo.

Una intervención anterior retardó unos días la ocupación de Pekín; pero solo pudo retrasarla, nunca impedirla.

El triunfo nacionalista es inevitable. Y con el triunfo nacionalista la conclusión del caos en que se encuentra sumida China desde que el año 12 fuera derribado el más viejo de los imperios del mundo.

Chang Kai Sek será próximamente proclamado presidente de la república china. De la nueva república que los nacionalistas, luego de su triunfo, se aprestan a fundar. Chang Kai Sek es el general nacionalista que conquistó Shanghai y Nankín y arrojó de China a los comunistas. Chang es un hombre joven y un hombre de talento, educado a la europea que aspira a que China con sus cuatrocientos millones de habitantes ocupe el puesto que debe ocupar en el concierto internacional.

Y lo conseguirá; porque es preciso tener muy presente que entre Chang-Kai-Shek y cuantos hombres como él, han conseguido realizar lo que parecía imposible: unificar, bajo un mismo poder, la mayor parte de la caótica China. De hombres que consiguieren esto todo puede esperarse.

Noticiero local

El pasado miércoles, festividad de San Antonio, fué pedida la mano de la bellísima y distinguida señorita Antonita Gómez y García de las Bayonas, hija de nuestro buen amigo don Pedro Gómez y Pérez de Tudela, por la bondadosa señora doña Asunción Ródenas Estrada, viuda de Pérez de Lema y su hijo don Eugenio, para su hijo y hermano respectivas mente, nuestro querido amigo el reputado y prestigioso Intendente Mercantil don Manuel Pérez de Lema y Ródenas.

Entre los novios se cruzaron valiosos regalos.

La boda ha sido concertada para el próximo otoño.

Reciban nuestra felicitación los futuros esposos, a los que hacemos extensiva a sus distinguidas familias.

Clausura de la Asamblea maderera

PRESIDE EL MINISTRO DE FOMENTO

Madrid, 19.—Ayer tuvo lugar la sesión de clausura de la Asamblea de madereros, presidiendo el ministro de Fomento.

Varios oradores pronunciaron discursos.

Cerró el acto el conde de Guadalhorce, que les prometió su apoyo.

La campaña contra el Monopolio del petróleo

El Gobierno la reprimirá energicamente, incluso llegando a la supresión total de los periódicos

Madrid, 19.—Ayer mañana en la Presidencia facilitaron a los periodistas una nota oficial refiriéndose a una carta publicada en «El Sol» firmada por Horacio Floppers contra la gasolina que suministra a España el Monopolio del petróleo.

Dice la nota que por la Dirección del Monopolio se ha tratado de comprobar la denuncia, pero se ha tropezado con la dificultad de que ni en el hotel donde se hospedaba según el membrete de la carta, ni en la Dirección de Seguridad, ni en la oficina de la Embajada de los Estados Unidos tienen conocimiento de este señor.

Sería ligereza en «El Sol» y error de enjuiciamiento en la censura dar facilidades para la publicación de noticias que causan graves daños, sin beneficiar a los intereses generales, pues habiendo quejas que formular, la Dirección del Monopolio y aun el Gobierno las recogerían y aten-

derían por ser los más interesados.

Se acentúa fuera de España una campaña contra el Monopolio, que ha herido intereses y que no tiene ningún fundamento completo.

La actitud de «El Sol» y de algún otro periódico, crea un ambiente de hostilidad a España, retrayendo el turismo y produciendo daños.

El Gobierno se haya dispuesto a reprimirla energicamente, incluso recurriendo a la supresión total del periódico o periódicos que a su juicio no sirvan el interés nacional.

Después reproduce la nota las palabras de un periódico francés, que contienen conceptos tendenciosos, y agrega, que nada logrará apartar al Gobierno del cumplimiento de sus deberes.

Termina la nota diciendo que el Gobierno admitirá cualquier queja respecto al servicio, precio y calidad de la gasolina que el público directamente le haga.

Las campañas de la Frensa

El momento político UN ARTICULO DE «EL SOL»

Madrid, 18.—«El Sol» en su editorial, ¿Plebiscito o Cortes?, dice: «El Debate» y «La Epoca» han discutido sobre el procedimiento más conveniente de aprobar la Constitución.

«La Epoca» es partidaria del sufragio universal, es decir de que la Constitución se discuta y apruebe en unas Cortes elegidas por sufragio universal.

«El Debate» opta por el plebiscito. Sus razonamientos son tan endebles que en ellos no se ve otra cosa que el temor a unas elecciones y a unas Cortes. El plebiscito es un procedimiento democrático, pero no el más primitivo, usado en los tiempos en que no se presentaban a los pueblos problemas muy complicados. En este sentido puede emplearse todavía hoy en respuesta a preguntas tan concretas como sencillas. El plebiscito es la manera de votar la democracia todavía inorgánica, el pueblo amorfo. Por eso lo prefieren los que, a despecho de sus lamentaciones, ven su verdadero enemigo en la democracia organizada, en el pueblo estructurado en partidos. Con plebiscito no se da ocasión a los partidos.

Una Constitución no es una cuestión concreta y sencilla, sino mil cuestiones para cada una de las cuales habría de formularse una pregunta. ¿Qué tiene que ver la forma de Gobierno con el número de Cámaras o el voto de la mujer, pongamos por ejemplo?

El ciudadano puede estar, de acuerdo con la Constitución, en que exista una sola Cámara, y, en cambio, rechazar el Consejo del Rey. Y teniendo que contestar que sí o que no, ¿cómo establecer diferencia entre lo que acepta y lo que desaprueba? Unos votantes aceptarían toda la Constitución, acallando su repugnancia por ciertas partes del proyecto; a otros por el contrario, la disconformidad los

impulsaría a abstenerse o a votar negativamente, aunque acepten la mayor parte del proyecto.

En uno u otro caso el voto no representaría la verdadera opinión y el resultado del plebiscito será una expresión poco auténtica del juicio público.

Lo que dice «El Socialista»

«El Socialista» habla también del momento político y dedica su fondo a «Las Derechas y los viejos partidos del régimen».

Dice que sigue con atención la campaña que el diario clerical «El Debate» está realizando en pro de la unión de las derechas, con la finalidad de inyectar un nuevo soplo de vida a los viejos partidos políticos del régimen que moralmente ya estaban hundidos antes de producirse el golpe de Estado del 13 de septiembre de 1923. Entre otras cosas añade:

«Están hundidos por completo los viejos caciques del régimen? ¿Representan ciertamente una verdadera fuerza política las agrupaciones de la llamada Unión Patriótica? No es difícil penetrar en el sentido del diálogo que mantienen «El Debate» y el general Primo de Rivera para hallar la respuesta a las preguntas que anteceden.

MUY IMPORTANTE
SI OS DUELEN LAS MUELAS O TENEIS CARIES ES NO DEJAR DE USAR LA ODONTINA NATI
Ventas en farmacias

Anido conferencia con Yanguas

Madrid, 19.—Ayer mañana el ministro de la Gobernación conferenció con el presidente de la Asamblea Nacional señor Yanguas.

Después recibió al general Núñez de Prado y al teniente coronel Capaz, con quienes celebró una conferencia.

Luego, el general Martínez Anido marchó al ministerio de Estado para despachar con el Presidente.

Confederación Sindical Hidrográfica del Segura

Día 17 de junio de 1928.
REGIMEN DE EMBALSE
PANTANO DE TALAVE
Volumen total embalsado
45.516.200 metros cúbicos.

TORERIAS

La novillada del domingo DOS NIÑOS QUE PROMETEN

Con el solo hecho de que el Jardineró anunciara una novillada con regalos, puede asegurarse que la gente acude a la Plaza. Así ocurrió el pasado domingo.

Claro el secreto está en no engañar al público. La nueva Empresa de la Plaza está dispuesta a no dar camelos. Hace bien. Ella recogerá el fruto.

Anunció una corrida de toros para el Corpus y trajó toros y toreros.

El domingo también resultó estupenda la novillada.

Los seis novilleros eran muy bravos y dejaron lucirse a los futuros astros coletudos, Juanito Jiménez y Niño de la Puerta Real y a Fatigón. Juanito Jiménez, es un muchacho chito que tiene mucha habilidad y dominio con el toro.

A su primero lo toró de capa con valentía, dando algunas verónicas muy suaves y muy templadas.

Con la muleta hizo una faena infeligente y adornada. Pintó dos pinchazos y una estocada.

El chaval fué muy aplaudido.

Al segundo que tenía más dificultades, y más cuernos lo toró con decisión y valentía, con el capote.

Con la flámula le dió algunos pases que me gustaron. Y con el estoque le dió un pinchazo y una estocada buena.

Se ovacionó al muchacho. El Niño de Puerta Real, es un torero que llegará pronto. Es muy valiente, y artista.

A su primero lo toró por verónicas muy requetebien.

Con la muleta lo toró de cerca y cuando juntó las manos el toro entró de verdad y dejó una estocada buena. Ovación.

En su segundo realizó una faena de muleta colosal con pases por alto, de pecho, naturales y molinetes que se aplaudieron.

Cuando cuadró el bichejo, entró derecho como una vela y dejó una estocada hasta el puño.

El presidente le otorgó la oreja, y el chiquillo dió la vuelta al ruedo.

Así se empieza muchacho.

LA RIFA

Después de la muerte del cuarto novillo se verificó la rifa, de las novillas, la burra, la máquina de coser y los dos borregos.

Los premios correspondieron a los números siguientes:

- 1.º 11.948.
- 2.º 14.921.
- 3.º 5.136.

- 4.º 13.014.
- 5.º 2.822.

Los premios fueron entregados a los afortunados en presencia del público.

LOS BUFOS

La cuadrilla bufa, Fatigón estuvo estupenda en la lidia de sus dos becerros, haciendo reír al público, lo indecible.

Al último becerro le hizo Fatigón la suerte de rejonar, imitando a Simao da Veiga, con su jaca torera.

Esta cuadrilla es de lo mejor que ha pasado por aquí.

Durante la lidia del tercer novillo ingresó en la enfermería el capitalista Ramón Hurtado, que fué curado de un baretazo en el sexto espacio intercostal y erosiones y confusiones en diversas partes del cuerpo.

LA DEL 8 DE JULIO

En la plaza se repartieron los programas de la corrida que se ha de celebrar en nuestra plaza el día 8 de Julio próximo.

En esta se lidiarán seis hermosos y escogidos toros de la ganadería de Encinas, vecino de Salamanca, para los diestros Chicuelo, Cagancho y Gitanillo de Triana. Esta combinación es la mejor de la temporada, sin duda alguna, y la que más entusiasmo ha despertado entre la afición.

RECARGANDO

Vida regia El monarca en Carabanchel

Madrid, 18.—Don Alfonso marchó esta mañana en automóvil a Carabanchel.

El monarca presenció en el campamento el curso de coronales para el ascenso al generalato.

Acompañó al monarca en el viaje el general Berenguer.

El príncipe a la Granja

Madrid, 18.—Esta tarde el príncipe de Asturias marchará a la Granja donde pasará la temporada de verano.

Audiencia del rey

Madrid, 19.—Ayer el rey a su regreso del campamento de Carabanchel recibió al señor Espinosa de los Monteros, que le dió las gracias por el pésame que le envió el monarca cuando la muerte de su padre.

Estella en la embajada de Francia

Madrid, 19.—Anoche el jefe del Gobierno asistió a una comida en la embajada de Francia.

Vida deportiva

El Real Murcia, en una segunda parte de juego brillante, vence al Valencia F. C. por 3 goals a 1

Un partido entre valencianos y murcianos, que solamente en la segunda parte mereció los honores de comentarse.

En su primera mitad, el quinteto rojo, dedicado a hacer juego individual y la desdichada actuación de la línea medular hicieron de ella lo que en partidos anteriores hemos visto; nada o casi nada, y hubimos de pensar durante el descanso que el equipo rojo estaba, sin duda alguna, en decadencia.

Por su parte, el Valencia, en esta parte no dió todo el rendimiento que en otros partidos le hemos visto, sobre todo, la defensa. La delantera fué llevada bien por Ródenas, destacándose en ella la labor de éste y Picolín.

Terminó esta primera parte con un tanto por bando, marcados por mediación de Rino a quien se le dejó desmarcado del Valencia. Fué un tiro completamente imparable. El del Murcia lo consiguió Julio en un bonito remate al percibir un cambio de García.

En la segunda parte varió la decoración, y el Murcia salió al campo con ganas de hacer cosas buenas y vimos a la línea media en la que reapareció Josechu, tener una actuación sobresaliente, sirviendo bien los balones y a la delantera comprometerse, lo que dió por resultado que el dominio del Murcia fuera tenaz durante toda ella.

Los valencianos nada o casi nada pudieron hacer para evitar la furia del quinteto rojo, que le marcó dos tantos más por mediación de García al recoger un débil rechace de Pedret a un chut de Castro, y el segundo por García, también de un disparo enorme.

Dos tantos les fueron anulados al Murcia, uno a Zamora algo dudoso por pretender el árbitro que hubo ofside y el otro a Julio, que no pudo ser más bonito, y sin embargo, corrió la misma suerte del anterior.

Por el Valencia, se distinguieron sobre todos, la enorme actuación de Pedret, que evitó a su equipo un desastre, Picolín y Ródenas en la delantera, y Salvador, hasta

el mero hecho de esta elección el campo del Real Murcia pasó a ser el designado para que el Athletic celebrase los partidos que le correspondiesen fuera de los campos de sus enemigos.

¿Quiere decir esto, se puede sacar la consecuencia, por ello, de que el campo de la Condomina sea del Athletic? Como todo el alegato de Liscano toma por base el encabezamiento, ni que decir tiene que el enjuiciamiento no quede ser más falso y al mismo tiempo tiene situaciones tan cómicas que incita a la risa.

Dice, y es una muestra de la fantasía de su manera de enjuiciar, tan falsa y tan «cómica» como las situaciones que provocan los noveles autores en sus obras teatrales, que no es suficiente la razón de que el Athletic haya jugado tres partidos más que el Imperial en el campo del Murcia para no considerar a este terreno como neutral.

Pero ¿si el Athletic hubiese jugado en la Condomina quince partidos de haberse presentado dieciséis equipos al campeonato del grupo B?

Por su sola base se cae esta forma de enjuiciar. Si el campo de la Condomina fué elegido por Athletic para celebrar sus partidos prestando su aquiescencia el Real Murcia ¿cómo se va a considerar por la Federación este campo como neutral? Es como para tomarlo a risa.

Yo no sé de dónde habrá sacado este peregrino cronista la consecuencia de que la Federación ha dicho que el campo de la Condomina no es del Murcia, porque de nuestro alegato anterior no se desprende ¡A no ser que se lo haya oído decir a algún federativo!

Sería hacerle muy poco favor a la Federación el creer que ésta, como afirma el cronista de «El Tiempo», considera el campo de la Condomina como del Athletic y de la serie de equipos que, por el mero hecho de haber jugado en él han adquirido la propiedad del mismo. Si es así, mañana formaremos un equipo para jugar en la Condomina, y de esta forma adquiriremos un derecho que no puede ser más barato, ya que hasta ni pesetas cuesta.

Suponemos que la Federación sabrá responder debidamente a esta afirmación cate-

